



OBSERVATOIRE
politique et
géostratégique
des États-Unis

LES ENJEUX DE L'ÉLECTION AMÉRICAINE DE 2024 : DÉMOCRATIE, STABILITÉ INTÉRIEURE ET LUTTE POLITIQUE

Lincoln Mitchell / Analyste politique, essayiste,
enseignant à la Columbia University

Mai 2024



PRÉSENTATION DE L'AUTEUR



Lincoln Mitchell / Analyste politique, essayiste, enseignant à la Columbia University

Lincoln Mitchell, basé à New York et San Francisco, est un analyste politique et un essayiste qui enseigne à l'Université Columbia. Il est un contributeur régulier de *CNN*, *NBC News*, du *San Francisco Examiner*, ainsi que d'autres médias. Lincoln Mitchell est l'auteur de huit livres couvrant des sujets allant de la crise de la démocratie à la politique urbaine, en passant par le baseball.

Pour lire d'autres textes de Lincoln Mitchell, abonnez-vous à son Substack : "[Kibitzing with Lincoln](#)".

PRÉSENTATION DE L'OBSERVATOIRE POLITIQUE ET GÉOSTRATÉGIQUE DES ÉTATS-UNIS

Sous la direction de **Romuald Sciora**, chercheur associé à l'IRIS, l'Observatoire politique et géostratégique des États-Unis de l'IRIS a pour ambition d'offrir un éclairage sur les élections présidentielles et législatives de 2024 et sur l'évolution des États-Unis contemporains, notamment l'impact de celle-ci sur la coopération franco-étatsunienne, l'Union européenne et le reste du monde.

Il s'articule autour de la publication d'analyses, la copublication d'ouvrages de référence, la production de vidéos et l'organisation d'événements (conférences, tables rondes, colloques) en France, aux États-Unis et au Canada.

iris-france.org



@InstitutIRIS



@InstitutIRIS



institut_iris



IRIS



IRIS - Institut de relations internationales et stratégiques

L'élection présidentielle américaine n'est plus qu'à quelques mois et pour la troisième fois consécutive, les électeurs américains seront confrontés à la question primordiale de savoir s'ils veulent Donald Trump à la Maison-Blanche. Un paradoxe de l'ère Trump, qui entre maintenant dans sa 9^e année, est qu'en ce qui concerne la politique intérieure, Trump a tout changé, tout en ne changeant rien.

Pendant les quatre années de sa présidence, Trump a incarné un mélange d'avidité, d'ignorance, de bouffonnerie et de mépris pour la démocratie sans précédent. Cependant, sur le plan politique, bon nombre de ses actions sont similaires à celles que Jeb Bush, John Kasich ou Ted Cruz auraient entreprises s'ils avaient remporté la nomination républicaine et l'élection présidentielle de 2016 à sa place. Les principales réalisations politiques internes du mandat de Trump, telles que la nomination de juges conservateurs, y compris à la Cour suprême, l'adoption de réductions d'impôts importantes favorisant les riches, et l'assouplissement des réglementations environnementales et autres, correspondent exactement à ce que tout autre président républicain aurait probablement fait. En fait, ces actions s'inscrivent dans la continuité des politiques menées par tous les présidents républicains récents, et cela depuis Ronald Reagan.

Ce paradoxe s'applique également à l'élection à venir. Une réélection de Joe Biden entraînerait probablement la poursuite de politiques de centre gauche similaires à celles de son premier mandat, qui s'inscrivent dans la continuité de l'administration Obama, bien que peut-être avec une portée élargie. Ainsi, un second mandat de Biden refléterait largement celui en cours : un président expérimenté et vieillissant, capable de travailler avec le Congrès pour trouver des consensus, surtout étant donné la probabilité que les Républicains contrôlent au moins une chambre. De même, une victoire de Trump entraînerait une poussée, typique des présidents républicains, pour davantage de réductions d'impôts et de déréglementations. Les deux chercheraient à nommer autant de juges que possible partageant leurs perspectives idéologiques et partisans.

Ici se trouve le point de rupture de la normalité, car les enjeux fondamentaux de cette élection résident dans la préservation de la démocratie et de la stabilité intérieure. Une réélection de Biden offrirait aux institutions démocratiques américaines, en crise depuis plusieurs années, une chance de se maintenir et de continuer le combat. Cependant, il est crucial de souligner qu'une victoire de Biden ne garantit pas la survie de la démocratie aux États-Unis, mais elle préserve cette possibilité pour l'avenir.

Une victoire de Trump signifierait quelque chose de très différent pour la démocratie américaine, car le milliardaire continuerait non seulement à affaiblir et à corrompre les institutions démocratiques, tout en consolidant le pouvoir autour de lui, mais il tenterait

également de faire passer des lois draconiennes qui remodeleraient radicalement les États-Unis.

Ce n'est pas une hyperbole provenant d'un universitaire de gauche ; tout repose sur les déclarations et les engagements de Trump, ainsi que sur les plans en cours élaborés par les activistes et experts MAGA pour ériger l'édifice autoritaire que Trump a promis de construire.

La Heritage Foundation, un think tank de droite influent, a récemment dévoilé ce qu'elle appelle le « Projet 2025 », un plan ambitieux destiné à l'équipe de Trump et visant à « alléger rapidement le fardeau des politiques dévastatrices de la gauche pour les Américains », avec des « stratégies de transition complètes et concrètes pour chaque agence fédérale ». Ce document dépassant les 800 pages, suscite grandement l'attention. Anne Nelson, universitaire à l'Université Columbia, a analysé en profondeur ce plan, le qualifiant de « dernière étape d'un processus de quatre décennies visant à élaborer des politiques de droite visant à démanteler le gouvernement fédéral, à déréglementer l'industrie, à affaiblir les protections des consommateurs et les mesures de santé publique, tout en favorisant les intérêts des combustibles fossiles et de la droite religieuse ».

D'autres adoptent une perspective encore plus critique à l'égard des projets républicains présentés dans le « Projet 2025 ». Andra Watkins a souligné que le document préconise « un affaiblissement drastique du gouvernement fédéral ; la détention et l'expulsion des immigrants ; une réponse militarisée aux manifestations pacifiques ; l'oppression des femmes, des minorités, des pauvres et des défavorisés », le qualifiant de « manifeste chrétien-fasciste de 1 000 pages ». Bien que cela puisse peut-être sembler exagéré à première vue, étant donné l'état actuel du GOP et les récentes déclarations publiques de Trump, il serait imprudent de rejeter tout cela sans un examen approfondi.

Tout au long du XXI^e siècle, les élections présidentielles américaines se sont avérées très disputées, avec le contrôle des deux chambres du Congrès oscillant entre les deux principaux partis. Cela témoigne à la fois des profondes divisions de la société américaine et du soutien relativement équilibré pour les deux camps politiques. Ces dynamiques ont encore été exacerbées au cours de la dernière décennie.

Au cœur de cette tension persiste un affrontement politique entre ceux qui aspirent à voir les États-Unis évoluer vers un modèle social-démocrate plus pluraliste et ceux qui défendent une vision du pays en tant que bastion d'une culture blanche chrétienne et d'un populisme libertaire.

Ces divergences vont bien au-delà des simples désaccords sur des questions comme le taux d'imposition des Américains les plus riches ou les stratégies de lutte contre le changement

climatique. Pour beaucoup d'Américains, la victoire de l'autre camp signifierait la perte irrémédiable du pays. Comme en témoignent les événements de janvier 2021, certains sont même prêts à saper la démocratie et à perturber les processus politiques par crainte de cette éventualité.

Cette croyance, selon laquelle la consolidation du pouvoir autour de personnalités telles que Donald Trump prime sur les valeurs démocratiques et la stabilité nationale, reste ancrée dans le mouvement MAGA et demeure l'enjeu central de l'élection à venir.

L'expertise stratégique en toute indépendance



2 bis, rue Mercœur - 75011 PARIS / France

+ 33 (0) 1 53 27 60 60

contact@iris-france.org

iris-france.org



L'IRIS, association reconnue d'utilité publique, est l'un des principaux think tanks français spécialisés sur les questions géopolitiques et stratégiques. Il est le seul à présenter la singularité de regrouper un centre de recherche et un lieu d'enseignement délivrant des diplômes, via son école IRISup', ce modèle contribuant à son attractivité nationale et internationale.

L'IRIS est organisé autour de quatre pôles d'activité : la recherche, la publication, la formation et l'organisation d'évènements.